
報 告 番 号 ５ 号 

 

令 和 ４ 年 ３ 月 １ ８ 日 

 

根室市議会議長 田塚 不二男    様 

 

会派名（議員名）  市民クラブ      

代表者名      本 田 俊 治                

 

政務活動報告書 

区  分  ☑調査研究 ・□研  修 ・□広  報 ・□広  聴 

 □要請・陳情活動 ・□北方領土対策活動 ・□会  議 

活動テーマ・目的等 防災、震災後の復興と課題 

期    間  令和４年２月３日（木） ～ 令和４年２月１３日（日） 

参 加 者 氏 名 壷 田 重 夫 

応  対  者 

 

 元釜石市議会議員 大林 正英 様（案内説明） 

場 所 岩手県陸前高田市 

行程（別紙も可） 根室⇒中標津空港⇒羽田空港⇒南馬込５丁目⇒東京駅⇒盛岡⇒陸前

高田市往復 

内 容 ・ 成 果 等 

 

3,11 

 東日本大震災は２０１１年に発生した東北地方太平洋沖地震によ

る災害及びこれに伴う福島第一原子力発電所事故によるさいがいで

ある。 

 東日本各地１２都道府県で１８，４２５人の死者、行方不明者が

発生した。 

 被災後、市議会総務常任委員会で現地にお邪魔して以来、４回目

の視察であるが、被災から１１年経って、尚認識を深くしたことは 

                    次ページへ 

命の重さと、被災各地に発生している地域格差、同時に着実に復興

を推進してゆく中で、自治体ごとに環境の違いはあるものの、その

成果はやはりそこに生きる市民、行政、首長のスキルの違いをかん

じさせられた。 

 いつ再びこの場所にまた起きるかもしれないとおもわれがちな

中、この場所で家族、財産を失っていながらも、今なおそこに生活を

立て直したいという郷土意識にも驚きを感じた。 

 復興状況、それに向けての政策など市民の理解と満足度を充実さ



せなくてはならない。 

 被災地ごとにそれぞれ状況の違いがあることから、それぞれの自

治体によって住民がどのように満足しているかを検証すべき。 

  被災の瞬間に施されていた体制整備が被災程度に影響する。 

 被災の政策の持ち方によって復興に影響が出る。これらの計画を

具現化することが本来の防災対策。民間活力を持ったあらたなまち

づくりの推進である。 

陸前高田市 高田松原津波復興記念公園  

国営追悼・記念施設 視察 

 

 

 

 

 

 

  



報 告 番 号  ４  号 

令 和 ４ 年 ２ 月 ９ 日 

 

根室市議会議長 田塚 不二男    様 

 

会派名（議員名） 市民クラブ     

代表者名     本 田 俊 治   

 

政務活動報告書 

区  分  ☑調査研究 ・□研  修 ・□広  報 ・□広  聴 

 □要請・陳情活動 ・□北方領土対策活動 ・□会  議 

活動テーマ・目的等 脱人口減少 

住みたいまちづくり 

期    間  令和３年１２月２６日（日） 

参 加 者 氏 名 壷田重夫 

応  対  者 

 

守谷市議会議員 青木 公達 様 

取手市議会議員 結城 繁  様 

場 所 茨木県守谷市 

茨城県取手市 

行程（別紙も可） 上大崎から品川駅から茨城県守谷駅から守谷市内から取手市内から

守谷駅から品川駅から上大崎 

内 容 ・ 成 果 等 

 

住みたい都道府県４７位の茨城県という汚名はありながらも、人口

を増やしている守谷市２００５年藤代町と合併によって 100、000人

を突破、茨城県の街づくり特例市に認定されながらも人口減少の取

手市の視察と両議員からの資料提供、説明を頂きました。 

守谷市 駅近くに高層３３階くらいのマンションがランドマークの

様に立っている法改正の間隙をぬって作られた。 

それとは別世界の様に三井不動産が新しい戸建ての住宅街を開発 

古くから呉砥石が参入していた。明治乳業、アサヒビールの参入 

何より大きいのはつくばエクスプレスが取手との明暗をわけた 

取手市 守谷市が住宅街の街というイメージに対して流通でも GU

などが出店 推して知るべし 

両市とも東京のベットタウン 固定資産税ダウン 

守谷市松並青葉地区 

・質の高い複合市街地の形成を目指し、市の歴史的財産である松並

木（市道）の保全に主眼を置いて、環境に配慮した〔新しい街〕とし

て整備を促進する。低炭素まちづくり のモデル地区として、全戸



への太陽光システムと各戸からの充電を可能とするインフラ設備を

導入、住宅地区の電線地中化による災害時のリスク軽減化及び美し

く整然とした街並み景観形成 ９００区画という大規模住宅開発の

無電柱化を行った戸建住宅街区において、太陽光発電の導入と充電

可能なインフラ設備の導入は日本初である。 

御所ヶ丘地区 

・昭和５０年代から開発され、守谷市の北部、常総ニュータウン北

守谷地区の東部に位置する閑静な住宅街である。区域内に駅を有す

ることから、戸建が中心の守谷地区の中でも例外的にマンションの

建設が盛んな地域である。一丁目に新守谷駅、四丁目に市立御所ヶ

丘中学校、五丁目に市立御所ヶ丘小学校がある。 

つくばみらい市絹の台地区 

つくばみらい市西部に位置し、全域が常総ニュータウン絹の台地区

である。面積 85ha で、車道区間と歩行者専用道路区間の入り交じる

やすらぎの小路をはじめ、街路樹やカーブを用いて車の侵入速度を

抑さえたり、統一感のある落ち着いた街並を形成し、常総ニュータ

ウンを代表する住宅街になっている。また、一丁目に市立小絹中学

校、三丁目に桜の名所である絹の台桜公園・絹の台駐在所がある。常

総ニュータウン北守谷地区とはせせらぎの里地区がある。昭和末期

になると常総ニュータウンの一地区として、小絹土地区画整理事業

が行われ、１９８９（平成元年）7 月 30 日の街開きと共に「絹の台」

として独立。全域が住宅街として人口が増え、１９９４年には地域

内に小絹中学が開設しました。 

板戸井（東、西）地区 

・北部に位置する。地域の中心に鬼怒川が流れ、地域内を県道野田

牛久線が通り、新守谷駅前通りの終点となっている。地域内には北

守谷公民館がある。地域の中央を鬼怒川が流れていることから、鬼

怒川の東を通称「東板戸井」、西を「西板戸井」と呼ぶ。東は松前台、

西は、常総市菅生町・野田市木野崎、南は大木・薬師台、北は常総市

内守谷町と接している。             

地域の中央を通っている鬼怒川は当地を通っていなかったが、利根

川東遷事業の一環で掘削された。掘削による河川の為、下流に位置

するにも関わらず台地の間を貫いている。１９７６年地域の北端を

日本住宅公団が「常総ニュータウン北守谷」として開発し、１９８５

年には松前台５～７丁目、薬師台２丁目～７丁目として分離した。

２００２年守谷市の市制施行により、守谷市の大字として現在に至

る。 

高野地区 



南部に位置する。地域の南部に利根川、北部に常総ふれあい道路が

通り、高野公民館がある。かつて高野地区北部であったところは常

総ニュータウン南守谷に、東部の一部は三井不動産によって開発さ

れた住宅地、美園となり高野から分離したが、今なお広い面積を保

っている。東は美園・乙子・けやき台・取手市戸頭、西は大柏、南は

柏市大青田、北は松ヶ丘・鈴塚と接している。 

取手市戸頭地区 

・地域の南部に利根川、北部に常総ふれあい道路が通り、高野公民

館がある。かつて高野地区北部であったところは常総ニュータウン

南守谷に、東部の一部は三井不動産によって開発された住宅地、美

園ヒルズとなり高野から分離したが、今なお広い面積を保っている。 

東は美園・乙子・けやき台・取手市戸頭、西は大柏、南は柏市大青

田、北は松ヶ丘・鈴塚とせっしている。 

取手市新取手・ゆめみ野地区 

・新取手駅北側に立地する住宅地は東洋観光興業によって造成 S.56

に住居表示実施により大字寺田から新取手に変更した。駅前はには

住宅街および新取手商会があり、飲食店や居酒屋が多い。ゆめみ野

駅の北側はニュータウンゆめみ野地区となっており、住宅側に駅入

り口、ロータリーが設置されている。駅南は国道が隣接している。 

ゆめみ野の由来は、２００８年に地元の小学生に「夢見橋」と名付け

られた駅南側にかかる橋による。名称策定にあたっては、取手市に

よる市民への公募の結果を踏まえ、「下高井地区まちづくり推進懇談

会、機構茨城地域支社長、関東鉄道株式会社社長により決定した。 

取手市井野団地 

・この団地は１９６９年に建てられた一般的な５階建て階段室型の

古い団地。平地にランダムに建つ住棟の間に、ポケットパークや子

供用プール、桜や芝生が配置されている。「取手市井野団地」という

住所が示す通り、以前は敷地の形の池だった。そこを干拓して開発

された。中心部にはひときわ目立つ赤い建物がある。かつて商店街

として使われていた店舗付き住宅である。それがリノベーションさ

れて、今は井野アーティストヴィレッジという、アーティストのア

トリエが集まる建物になっている。アーティストと住民が、この団

地ではアートで垣根なくつながっている。 

今後の勉強になる様に、人口を増やしている茨城県守谷市、取手市

の視察説明をお聞きしました。 

 

  



報 告 番 号 ３ 号 

令 和 ４ 年 ２ 月 ９ 日 

 

根室市議会議長 田塚 不二男  様 

 

会派名（議員名） 市民クラブ      

代表者名     本田 俊治      

 

政務活動報告書 

区  分  □調査研究 ・☑研  修 ・□広  報 ・□広  聴 

 □要請・陳情活動 ・□北方領土対策活動 ・□会  議 

活動テーマ・目的等 福澤諭吉における住民「自治」の考え方 

期    間  令和３年１１月１２日（金）～ 令和３年１１月１２日（金） 

参 加 者 氏 名 壷 田 重 夫 

応  対  者 

 

慶應義塾大学准教授 福澤諭吉研究センター 

都倉 武之 様 

場 所 東京都港区２－１５－４５ 

慶應義塾三田キャンパス北館ホール 

行程（別紙も可） 上大崎１丁目から慶應義塾三田キャンパス 

内 容 ・ 成 果 等 

 

福澤諭吉における自治 「文明主義」 

不平等を平等にして行く。人の格差っていうものをなくして、一元

的に世の中でこれが正しいとされているものが、という、押し付け

られるのではなくて、色々なあり方があっていいと。それが色々な

ところから巻き起こってくるような社会。多元的、多様な社会。 

フラットで賑やかな社会っていうのが文明である。 

「儒教主義」 

福澤諭吉の儒教は、昔々古代の中国に偉い人がいて、その人がこれ

は素晴らしい、皆さんその通りやりましょう、 次ページへ 

そうすれば国が正しく収まるという考え。 

それに忠実であれば世の中良くなるという考え方。 

なので、今の状況でどうすればいいか、さらに全く予想外の事態に

はどう立ち向かっていいか、答えがないわけです。考える力という

ものは儒教では育たない。それがいけないと言う風に福澤は批判す

るわけです。江戸時代の物の考え方っていうのは、基本的こういう

ものがあって、静的な社会決まった秩序があって、身分は決まって

いる。子供も孫も同じ身分のまま。それが、良い、とされて丸く収ま

った状態を儒教主義の社会。 



こういう社会というのは、メンタルスレイヴ（精神的奴隷）を作る。 

一日千年の如き学問も、１,０００年も前のものがそのまま今日に通

用するとされていた時代であれば、その中に士農工商でそれが正し

く収まっている状態が良いとされていた。これが明治時代になって

四民平等になったのだ。 

けれども、実は侍の階級が支配階級だった。それが官と民になった

という風に考えるわけです。実は構造はなにも変わってない。 

お役人様が偉くて、政治家が社会を憂いて、こう鎮座しました。秩序

がピタッと乱れなく収まっている状態を良い状態としました。しか

し、これからの社会、それは対応できない。それは文明主義になって

いかなければいけない。動的な社会、そういう社会においては独立

自尊のひとでなければならない。自尊というのは、あまり良くない

ニュアンスで使われますけれども、天井天下唯我独尊。自分勝手と

いう感じをうけますが、日本人、というのは、大きいもの強いものに

巻かれようといって、自分に自信がなく卑怯である。空気を読んで、

そして自分がかなわないと思えば、自分の正しいことを主張しない。

そうではなくて、自分を尊で、それを尊重して大声で主張して行く。

それが独立自尊という事だと思う。自分の考えは、はっきりと表明

して、そしてそれに忠実に行動していくっていうのが自尊という事

だと思っている。そして、その社会には、実学が必要なのだ。実学と

いう言葉は、昨今、すぐ役に立つという学問というニュアンスです

が、サイエンスというふうに訳していることもあって、日進月歩の

最新科学っていうのが第一です。 

これを基本、念頭に置いて、他は、「多事争論」「お客様」のいない社

会を目指す、福澤の草の根的な気配り、禁止主義を禁ずるリーダー

養成智勇『文明論の概略』『民情一新』『実業論』、『分権論』、『尚商立

国』についてお話をお聞きしました。 

 

 

 

  



報 告 番 号 ２ 号 

令 和 ４ 年 ２ 月 ９ 日 

 

根室市議会議長 田塚不二男 様 

 

会派名（議員名） 市民クラブ       

代表者名     本 田 俊 治     

 

政務活動報告書 

区  分  □調査研究 ・☑研  修 ・□広  報 ・□広  聴 

 □要請・陳情活動 ・□北方領土対策活動 ・□会  議 

活動テーマ・目的等 全国的な人口減少において 

生き残りにかける小都市の新たな視線と取組 

期    間  令和３年１１月１２日（金）～ 令和３年１１月１２日（金） 

参 加 者 氏 名 壷 田 重 夫 

応  対  者 新座市長 並木 傑 様 

場 所 東京都港区２－１５－４５ 

慶應義塾三田キャンパス北館ホール 

行程（別紙も可） 上大崎１丁目から慶應義塾三田キャンパス 

内 容 ・ 成 果 等 

（ここには、概要の

み記述し、詳細につ

いては、別様式（写

真なども活用しな

がら）にすること。 

「人口を増やし活気に満ち溢れたまちにするための基本的政策」 

① シティープロモーション（知名度向上、イメージアップ） 

歴史的文化遺産、自然、農産物、祭りといった魅力を伝える。 

シティープロモーション目的（定住人口。流入人口の増加） 

新座市みらいプロジェクト（新座市ブランドイメージ向上を目指

して） 

不動産情報【SUUMO】に特設ページを作成（バーナー広告） 

子供にまっすぐ！新座市 閲覧数６，８３４件       

ロケーションサービスの取組 映画やドラマ,ＣＭ等の市内施設を

利用撮影に協力ロケーションサービス業務実施 

WOWWOW 連続ドラマ 日テレ連続ドラマ等で郷土アピール 

② 子育て世代を支援する政策 

転入者、ターゲット世代３０～４０代の子育て世代に対する政策 

１， 保育園入所児童数を確保すべき施設整備 

２， 妊娠期から子育て期にわたる相談支援を整備 

３， 市立小中学校教育の環境整備と教育水準の向上 

４， 放課後児童保育室、ココフレンドの充実 

５， 障がい児の就学前後の保育教育の整備 



③ 住環境の整備 

土地区画整理事業の実施 投票率アップの取組 

模擬投票実施学生が事業計画し、小学生に事業を行う。 

児童が家庭で話すことにより、親世代への啓発効果期待。 

資料を頂き、講義をお聞きしました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



報 告 番 号  １  号 

令 和 ４ 年 ２ 月 ９ 日 

 

根室市議会議長 田塚 不二男   様 

 

会派名（議員名） 市民クラブ      

代表者名     本 田 俊 治    

政務活動報告書 

区  分  □調査研究 ・☑研  修 ・□広  報 ・□広  聴 

 □要請・陳情活動 ・□北方領土対策活動 ・□会  議 

活動テーマ・目的等 全国的な人口減少社会において 

生き残りにかける小都市の新たな視点と取組 

期    間  令和３年１１月１２日（金）～ 令和３年１１月１２日（金） 

参 加 者 氏 名 壷 田 重 夫 

応  対  者 埼玉県久喜市長 梅田 修一 様 

場 所 東京都港区２－１５－４５慶應義塾三田キャンパス北館ホール 

行程（別紙も可） 上大崎１丁目から慶應義塾三田キャンパス 

内 容 ・ 成 果 等 

 

① 久喜市の紹介（人口、面積）等 

② 関東最大級 久喜提燈まつり 

③ 代表的な農産物（梨、イチゴ） 

新型コロナウイルス感染対策 

自宅療養者支援の取組 

１，支援物資の内容 

２、次なる感染拡大の波の備え（埼玉県との連携強化） 

３，ワクチン接種率 

選挙の投票率について            

投票率向上のために実施している取組 

① 投票しやすさの向上 役所、支所、商業施設へ設置 

・クッキープラザ ＃久喜駅に直結、21 時迄開設、通勤帰りの投票 

・市内最大の商業施設、買い物ついでに投票 

② 若年層への啓発活動 

・中学校、高等学校への出前講座による模擬投票体験 

・小、中学校、高校での、選挙啓発標語、ポスターの募集及び入選作

品の展示会の実施 

成人式での選挙啓発 

③ 投票の呼びかけ 

・SNSや防災無線、市内大型店舗などでの投票 



・今回の選挙においては、新型コロナ感染防止対策に配慮した。安

心して投票ができる投票所環境を PR 

令和 4年実施選挙に向けて市内 6ヶ所から 7ヶ所に公共施設への設

置 久喜駅東口一体をカバー 

＝新たなまちづくり＝ 

新たな学校給食センター整備（埼玉県で一番おいしい学校給食を目

指します。 

・令和３年 8 月から稼働 

・地産地消の積極的な推進 平成 30 年実績 17.1％→25.0％ 

食物アレルギー対応食（最大 100 食）の提供開始 

専用の調理室と盛付室を整備 

専任の栄養士と調理員配置（4 人） 

＊最新の厨房機器（スチームコンベクションオーブン、フライヤー、 

SV ロースター 

＊徹底した衛生管理システム（下処理室、ﾄﾞｯｸシェルター） 

＝待機児童解消へ＝ 

新たな保育園２か所、小規模園４か所整備 

＝インターチェンジ設置＝ 

設置したことにより、十分な社会便益が得られること 

・災害時や救急時のアクセス道路としての機能 

・地域の活性化 

・経済効果 

・高速道路の利用者増 

・運営の効率化、整備コストの削減 

南栗橋駅西口のまちづくり 

これから本地区周辺に移り住む方々や既に本地区    次ページ 

周辺にお住いの方々が、豊かで快適な生活を送ることができるよう、

官民学で連携しながら様々な取り組みを検討していきます。 

・官 徒歩圏内で生活が完結するコンパクトなまちづくり 

   道路や公園のリニューアルによる居心地がよく歩きたくなる

地形の形成 

・民 商業施設や福祉施設の誘致による生活利便性の向上 

   住宅地の無電柱化や外構デザインの統一による美しい景観の

形成 

・学 再生可能エネルギーを活用し環境にやさしい発電事業の導入 

   AI や５G などの次世代技術を活用した自動車運転車両の実

証実験 についてのお話をお聞きしました。 

 


